

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Fábrica de Guantes

DE
FELIX ROVIRA É HIJO

Grande y variado surtido de guantes para señora, en pieles de Rusia, Suecia y cabritilla.

GUANTES DE TRES BOTONES A 9 RS. PAR

Especialidad en guantes para caballero, en toda clase de pieles: de caballo, perro forrada, gamuza, inglés, etc.

Surtido completo en guantes casimir y de hilo para militares.

5-BROSSA-5

Vinos de Champagne legítimos

Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63

La Bolsa

En *El Imparcial* del martes encontramos los siguientes detalles respecto al movimiento bursátil de estos días que tan preocupados trae á los especuladores:

En Madrid

Día de verdadera y profunda agitación fué el de ayer en nuestro mercado bursátil. Por circunstancias que quedan debidamente puntualizadas en nuestro artículo de fondo, volvió, no muy lógicamente, á influir en el mercado la perturbación angustiosa que á él llevan los espíritus poco valerosos.

Por una parte, la explotación en la Bolsa de Londres del nuevo acuerdo del Banco respecto á no concertar negociación alguna con la casa Rothschild por ahora; la misma maniobra llevada á cabo en la de París, unida á los rumores de desfallecimientos en el mercado financiero de Berlín por las últimas quiebras, hicieron sobre el espíritu impresionable de los habituales de la Bolsa el efecto que los bajistas aprovecharon hábilmente para pesar sobre el mercado.

Sobre vino, pues, la baja á pesar de que hombres conocidos y respetados en la Bolsa se mantuvieron serenos en medio de aquellas oscilaciones de los fondos, que tendían á la baja según transcurría la hora oficial.

La actitud de estas personalidades conocidas, que tienen motivos para no confiar sin causa, ni desconfiar sin razón, contuvo, indudablemente, á los impresionables y evitó que el descenso de los fondos adquiriera mayores proporciones.

El signo regulador de las transacciones, ó sea el 4 por 100 interior, que quedó el sábado, en el Bolsín, á 72,80, cerró ayer á 71,50 con baja de entero y medio.

El exterior, sobre el cual obran, naturalmente, presiones combinadas de las Bolsas de Madrid, París y Londres, descendió á 72,70, con baja de 1,60, y el Banco de España, cuya situación servía de pretexto para la maniobra, solo sufrió una pérdida de cuatro enteros.

No hacemos mención de los demás valores porque van detallados en nuestro cuadro de cotizaciones.

En el Bolsín de la noche siguió la agitación, aunque creímos observar menos deprimidos los ánimos, y á esta razón sin duda se debe que en vez de haber seguido la baja su camino descendente se contuviera en cierto modo, pues desde el cambio de 71,50, últimamente publicado por la tarde al de 71,40, que regia á las doce en el Bolsín, solo hay, como se ve, una insignificante diferencia de menos.

No es, pues, la situación angustiosa ni mucho menos, como algunos pesimistas se empeñaban en asegurar ayer, y la Bolsa, como en pasados días, volverá á recobrar su aspecto normal que todos debemos desear.

En Barcelona

Barcelona 9 (1 0,20 noche)

Muy agitada la Bolsa por el efecto producido desde París.

El interior cierra á 70,97, con baja de 1,50 respecto al tipo del sábado.

El exterior queda á 72,07, también con baja de 1,75 desde anteaer.

Los demás signos de crédito aquí cotizados han seguido la misma marcha, aunque menos acentuada.—*Morano.*

En París

París 9 (11 noche)

Al terminar la hora oficial quedaba nuestro exterior á 64 3/8, haciéndose á última hora de la noche á 63,45.

Tendencia débil.—*A.*

París 9.—La Bolsa de hoy se presenta muy agitada, continuando el descenso de los valores por efecto del malestar general de los mercados de Europa.

Las quiebras de Berlín, donde se había abusado grandemente del crédito, y donde el público ha sido víctima del proceder incorrecto de titulados banqueros que vivían á costa del deseo del lucro inmoderado de los ilusos que depositaban sus economías en las cajas de aquéllos, han encontrado resonancia aquí, lo cual, unido á los incesantes manejos de la *banda negra*, produce la perturbación que se advierte en nuestra Bolsa.

En el espacio de dos horas ha habido momentos de verdadero pánico, como lo revelan las oscilaciones del 4 por 100 exterior español.

Abrió primero 1/2 por 100 más bajo que en la cotización última del sábado por la noche. Descendió 15 céntimos más, lo recobró luego para bajar 3/4 por 100, ganó 1/2 por 100 y pocos minutos después volvió á perderlo.

La cuestión relativa á las negociaciones de la casa Rothschild con el Banco de España ha sido muy explotada. Según los pesimistas, todo ha fracasado. Según otros, está convenida la primera parte de la operación, ó sea la relativa á la prórroga de los 25 millones de Rothschild y los 25 del Banco de París, mediando nuevas negociaciones relacionadas con el empréstito del amortizable respecto de la segunda parte, ó sea la referente á nuevos anticipos. La verdad es que nadie sabía nada concreto, y que el elemento bajista, auxiliado por los artículos pesimistas de la prensa financiera de París, está sacando partido de la incertidumbre y de la falta de noticias precisas y exactas.—*Fabra.*

En Londres

Londres 9 (10 noche)

La cotización de valores ha estado hoy bastante agitada por efecto de la situación de los mercados europeos, y especialmente de los de París y Berlín.

El anuncio de que los banqueros señores Rothschild se han negado á prestar al Banco de España cuatro millones de libras esterlinas, ha producido una baja en las cotizaciones.

Última hora del exterior español, 63,50. Sin variación sobre la última hora de la Bolsa.—*Moore.*

Por referirse á la agitación que ha reinado en las Bolsas europeas ayer y á causas con ella relacionadas, reproducimos á continuación dos telegramas de *Fabra* relativos al *Krach* de Berlín y á la interpelación sobre los fondos rusos en la Cámara francesa:

«Berlín 9.—Se anuncian próximas medidas legislativas y gubernamentales encaminadas á coartar la libertad de ciertas operaciones bancarias, á fin de impedir que se repitan los abusos de que han sido víctimas millares de personas, quedando

muchas de ellas arruinadas por la confianza que depositaron en banqueros que ofrecían al público pingües beneficios.

París 9.—Algunos periódicos confirman que el Sr. Dreyfus no ha desistido de explicar en la Cámara de diputados su anunciada interpelación relativa á la baja de los fondos rusos.

Solamente ha convenido con el Sr. Rouvier en aplazarla para cuando la Cámara termine la discusión de los presupuestos.

El gobierno no ha creído conveniente que ahora se provoque dicho debate en la Cámara para evitar escándalos.

Parece que el Sr. Dreyfus se proponía dar curiosas noticias respecto de la célebre *banda negra*, en la cual predominan los elementos alemanes, que con sus manejos ha producido la baja de los fondos rusos y otros, incluso los españoles.»

Por los cerros de Ubeda y por el Teatro

II

El drama *Vida alegre y muerte triste*, puesto en escena el domingo último, es muy desigual como casi todos los de el Sr. Echegaray, que como ha dicho Revilla, tiene en sus obras, versos de poeta y rípios de coplero indignos de un estudiante de Retórica, pasando á veces en sus dramas del más lírico romanticismo de los trovadores del siglo XV á las mayores crudezas del naturalismo francés. (Que ha llegado á presentar una clínica de *obstetricia* en el *Theatre du Gymnase* de París.)

En algunos pasajes revela el autor un talento de observación prodigioso y en otros un desconocimiento casi absoluto de lo que trata de pintar. Así por ejemplo siendo muy reales todas las escenas de la crápula del protagonista, es enteramente falso aquel diálogo sentimental y lleno de sutilezas de la doncella de Dolores con el criado de Ricardo, como igualmente las familiaridades de éste con su ayuda de cámara... Hay en cambio situaciones conmovedoras que enternecieron al público y frases de relumbro como la de

«El beso de la impureza»

«No es el que dá más placer»

que valió algunos entusiastas ¡bravos! que no sé porqué me parecieron de individuos del Jurado...

El desenlace de la obra, aunque trágico, no es conmovedor y es de una verosimilitud muy discutible.

Se distinguieron en su desempeño el señor Yañez y la señora Bagá y en sus personajes secundarios la señora C. García que se penetra muy bien de sus papeles y el señor Catalán (A.) que dicho sea con justicia es un buen actor cómico que saca partido de todo y que conoce á fondo los medios y recursos de excitar la hilaridad del público; su cara (la del actor, no la del público) llena de movilidad y de expresión y su cuerpo flexible se prestan mucho á la representación de ciertos tipos. Es un gracioso que recuerda la cepa, tan escasa, de Domingo García y de Mariano Fernández.

El lunes se representó *Inocencia* de don Miguel Echegaray; es una comedia sin fisonomía propia (excepto la bella idea originaria de la *Niña Boba*, de Alarcón) que se parece á otras muchas como se parecen entre sí las caras de los hospicianos.

Incurre el autor en el defecto de otros muchos y es la vulgar manía de presentar siempre á los militares fanfarrones y aficionados á *bravuconerías*. Es un error el creer que los hijos de Marte son todos así; los hay muy serios y correctos que no se parecen en nada á los que vemos en la escena. Debía recordar D. Miguel lo que dice Schopenhauer en sus máximas y es que el que crea pue todos los demonios llevan cuernos, todos los locos cascabeles y todos los presidiarios cadena en el tobillo, se llevará muchísimos petardos, pues á menudo se ven por esos mundos numerosos individuos que merecen llevar la cadena ó los cascabeles y tienen sin embargo la apariencia del más honrado burgués.

Es Echegaray como los autores de las zarzuelas antiguas, que no sabían presentar

notarios más que provistos de enormes gafas azules y de ridículas vestimentas: en los tiempos modernos se ha barajado todo, las costumbres y la indumentaria; y se confunden el notario y el gentil hombre, el farmacéutico y el grande de España, el músico y el bolsista.

En la graciosa pieza, *Sueño dorado*, original de Vital Aza se esmeraron mucho todos los actores especialmente el Sr. Catalán (A.) y el Sr. Benítez que hizo un cojo delicioso; y conste que no soy partidario de llevar al teatro la deformidad física ni la ortopedia convirtiendo así el templo de Talía en escaparate de Clausolles ó de Frau.

El miércoles le tocó el turno al *Nudo Gordiano* del Sr. Sellés; es un drama interesante y que ha sido muy discutido. Yo no me atrevería á formular una opinión decisiva; si diré, que tiene muchas bellezas y muchos defectos, que me pareció que Carlos en su afán declamatorio dice muchas tonterías hablando de

«espejos confidentes
y de «el hondo perfil del alma»

que como no sea alma de cántaro, no entendemos qué perfiles ni qué honduras son estas.

Luego dice hablando de las mujeres

«fuego abajo, arriba humo»...

esto de convertir á la mujer en chimenea, á más de ser poco galante es falso, pues hay mujeres que como D.^a Emilia Pardo Bazán por ejemplo, lejos de ser humo lo que tienen en la cabeza, es algo tan só ido, positivo y bueno que creemos que Carlos lo cambiaría gustoso por lo que tiene en la suya.

El miércoles se representó una magnífica comedia, *Don Tomás*, que es una de las más perfectas del teatro español. No encuentro fases para encomiar las bellezas de tan renombrada obra. Todos los personajes están magistralmente trazados y tienen carácter y expresión propia; no estándolo cortados por el mismo patrón, como hacen otros autores que aplican al arte dramático los procedimientos de la modista D.^a María Bosch. El Sr. Yañez estuvo muy bien, bastante mejor que en las comedias anteriores.

Por un descuido imperdonable salió sin espuelas, indispensables en el arma de caballería según la ordenanza y la *cartilla de uniforme*. Si le vé el Brigadier *Talegón* de seguro le manda al cuarto de banderas.

El Sr. Catalán muy propio en el papel de Zapata.

Las señoras llenaron con discreción sus respectivos papeles.

Como fin de fiesta se repitió la graciosa pieza *Cáscara amarga*, de José Estremera. La García estuvo bien en su papel de casada bobalicona. De la gentilísima señorita Pardo diré que no sentiría contarla entre mis hijas de confesión.

FRAY MARTÍN

Palma 12 Noviembre.

La vida extranjera

La reclamación de los Estados Unidos

Las instrucciones enviadas por el gobierno de Washington á su representante en Santiago de Chile con motivo del atropello que sufrieron los tripulantes del *Baltimore*, no tienen el carácter conminatorio que les atribuyó el telégrafo, suponiendo que en ellas iba envuelta poco menos que una declaración de guerra.

De todos modos, el documento es curioso, y como se ha dicho que la Junta de gobierno no se muestra muy propicia á dar la debida satisfacción, por lo que pueda ocurrir en lo sucesivo, juzgamos conveniente reproducir las citadas instrucciones, que dicen textualmente:

A Egan, ministro americano, Santiago de Chile.

Inmediatamente que se recibieron noticias de los atropellos cometidos el 16 del corriente en las calles de Valparaíso con varios marineros americanos de la tripulación del buque de guerra *Baltimore*, surto actualmente en aquel puerto, el comandante de dicho buque, capitán Schley, recibió orden de practicar una investigación inmediata y completa en el origen é incidente,

de este trágico suceso, y comunicara el resultado de sus investigaciones simultáneamente a este gobierno y a usted. Su informe, con fecha de ayer, acaba de ser transmitido a este departamento por el secretario de Marina, quien participa que el capitán Schley ha enviado a usted copia del mismo.

Observará usted que la Junta de oficiales designada por el capitán Schley para investigar este asunto informa que nuestros marineros estaban desarmados y que no fueron los provocadores; que la agresión dirigida contra ellos fué por hombres armados en número muy superior y debemos inferir que estaban animados en su obra sangrienta por sentimientos de hostilidad a los nuestros, por el hecho de ser marineros de los Estados Unidos. Verá usted también que la naturaleza de alguna de las heridas indica que la policía pública ó algunos individuos de ella, tomó parte en el ataque, y observará usted asimismo que otros marineros americanos fueron presos y quedaron detenidos durante algún tiempo por las autoridades, sin que al parecer hayan cometido falta alguna.

Los esfuerzos amistosos de algunos funcionarios públicos para socorrer a nuestra gente, son el único incidente atenuante en dichos sucesos. Esta obra tan cruel, tan perjudicial a los Estados Unidos, tuvo efecto el 16 del actual, y sin embargo, hasta el momento presente, y según mis noticias, no se ha manifestado a este gobierno pesar por el mismo, ni el propósito de practicar una investigación detenida a fin de establecer los procedimientos que el caso requiere para el castigo de los culpables.

Sírvase usted, sin pérdida de tiempo, llamar la atención del gobierno de Chile sobre los hechos contenidos en el informe que le ha transmitido el capitán Schley, y averigüe si ese gobierno está en posesión de hechos que modifiquen sus conclusiones, y si tiene alguna explicación que ofrecer de un suceso que ha apenado profundamente al pueblo de los Estados Unidos, no solo por el hecho de haber resultado muerto uno de nuestros marineros y heridos despiadadamente otros, sino también, y principalmente, por resultar una expresión aparente de enemistad hacia este gobierno, la cual pudiera poner en peligro las relaciones de amistad entre los dos países.

Si los hechos son tales como los transmite el capitán Schley, este gobierno no puede dudar de que el de Chile dará pronta y completa reparación. Presente usted al ministro de Relaciones Extranjeras una paráfrasis completa de este despacho, y avise sin tardanza del resultado a este gobierno.

WHARTON.)

Correo de Puerto Rico

Las noticias que nos ha traído el último correo procedente de la pequeña Antilla, reflejan el estado de perturbación creado por las arbitrariedades del poder en la libre emisión del voto público.

No puede darse mayor escándalo ni mayor ultraje a la conciencia electoral de los ciudadanos portorriqueños que los cometidos en Cabo Rojo para derrotar al candidato autonomista D. Francisco Cepeda, director de *Revista de Puerto Rico*. Presentábase el Sr. Cepeda en la lucha electoral para diputados provinciales, con las armas que le dan su prestigio, su popularidad, su reconocida influencia y su gran autoridad en todo el país y particularmente entre los numerosos elementos de que dispone en Maricao, Hormigueros y Cabo Rojo.

Su triunfo considerábase como seguro, como indisputable. Para imposibilitarle había necesidad de falsear la ley, poniéndola á merced de la pasión y de la violencia. Y así ha sido en efecto.

En Maricao se cometieron toda suerte de ilegalidades, constituyéndose los colegios el día 15 de Septiembre, mientras que en Barceloneta no se permitió la constitución de uno á las nueve y tres cuartos del día 13.

Hay que tener en cuenta que el día 15 se constituyeron las mesas interinas, y los 126 votos que allí obtuvo el candidato incondicional Sr. Alvarez Pérez, fueron emitidos todos el 16, como si fuese posible que tan crecido número de votantes concuerran en un solo día, sabiendo el tiempo de lluvias que allí reinaba y la clase de camino que tienen que recorrer los electores de campo.

En Cabo Rojo, las ilegalidades cometidas fueron evidentes: votaron cuatro muertos y al candidato incondicional se le adjudicó una votación de 194 votos. Para explicar ese juego de prestidigitación, baste decir que el censo de Cabo Rojo consta de 204 electores y que 164 votaron la candidatura del Sr. Cepeda.

¿Puede ser más claro el *chanchullo*?

Pues algo de lo que sucedió en Cabo Rojo, sucedió también en Hormigueros y Ma-

ricao, hasta el punto de que los secretarios autonomistas de las mesas se negaron á afirmar las actas, porque no quisieron sancionar la proclamación del diputado provincial elegido ilegalmente.

El Sr. Cepeda fué derrotado, apelando los sicarios del poder á todo género de violencias é ilegalidades.

Así se respeta el ejercicio del voto en Puerto Rico; así se cumplen los dictados de la *sinceridad* electoral por parte de los conservadores; así se procura establecer corrientes de paz y de calma en aquella hermosa isla.

Había sido proclamado candidato incondicional Sr. Pérez; pero en Maricao y en Cabo Rojo, fueron vencidas la ley, la razón y la justicia, que con tanto empeño sostuvieron los autonomistas de aquel distrito.

Para colmo de sufrimiento de la pequeña Antilla, hay allí un alcalde, el alcalde de Guayanilla, que da quince y raya al más desatentado monterilla de por acá.

El Sr. D. Manuel Antonio Zabala, que así se llama ese alcalde, fué autonomista en sus buenos tiempos y gracias á una regalada prebenda que le ha otorgado, se convirtió á la *conservaduría* con tales ímpetus, que todo su afán consiste hoy en perseguir rabiosamente á sus antiguos correligionarios. No dá paz á su vara de alcalde y tales cosas está haciendo en la administración municipal que preside, que su nombre se ha hecho antipático á todo el país.

No es esto lo peor; lo peor es que el señor Zabala cuenta con el apoyo de las autoridades superiores y con la aquiescencia del ministro de Ultramar, á quien por lo visto no le interesa de nuestro régimen colonial otra cosa que lo que le dicen á modo de información *desinteresada* los amigos oficiosos más ó menos subalternos.

No hay duda de que la gestión del señor Fabié está produciendo excelentes resultados en Ultramar.

NOTICIAS

Del Extranjero

El domingo 16 de Octubre se celebró en la plaza de toros llamada de Colón, Méjico, una gran corrida extraordinaria para beneficio de los inundados de Consuegra y Almería. Dicha corrida ha producido 16.000 duros líquidos.

Las cuadrillas que tomaron parte en la fiesta fueron las de Juan Ruiz (Lajartija), Juan Moreno (el Americano) y Manuel Nieto (Gorete).

Y en el teatro Nacional, de la misma ciudad, se ha dado una gran función para beneficio de los inundados que produjo 5.000 duros.

—Comunican del Brasil que pronto se elegirá una Asamblea que revise la constitución.

Los monárquicos que militan en este partido y sean caracterizados, se les deportará.

—La Cámara húngara de diputados ha autorizado al gobierno para concertar convenios comerciales con España y Portugal.

En la de los Países Bajos ha manifestado un ministro su propósito de evitar que el comercio holandés resulte menos favorecido que los de España y Portugal en los tratados que se negocien en adelante.

De las Provincias

La noche del jueves, en Sevilla, un perro llevaba en la boca por la calle del Gran Capitán, el cadáver de un niño recién nacido, al que le había causado horribles mutilaciones en la cara, en la cabeza y en el brazo derecho.

El perro, que recorrió gran trecho de la calle Gran Capitán, se había comido á bocados, el hombro del brazo mutilado y parte de la cara y de la cabecita de la criatura.

—Escriben de Cartagena con fecha 3 del actual:

«Esta mañana ha salido el cañonero torpedero *Temerario* á continuar las pruebas parciales que se están verificando estos días, haciendo rumbo primero á Mazarrón, á cuyo puerto ha llegado, y recorriendo después la distancia desde el mismo hasta Cabo del Agua.

Las máquinas han funcionado perfectamente con las cuatro calderas, á tiro natural, obteniendo con mar de proa cerca de 17 millas de andar.

Quedan todavía por verificar las pruebas con tiro forzado para alcanzar la presión máxima y el número correspondiente de revoluciones; y de todos modos los jefes y oficiales que han presenciado las de hoy, han quedado muy satisfechos, pues cada día van adquiriendo más el convencimiento de las buenas condiciones que reúne este

buque, cuyo tipo es convenientísimo adoptar en la marina, y por él felicitamos sinceramente al Excmo. Sr. D. Tomás Tallier y al personal de ingenieros que ha estado encargado de su construcción.»

—El gobernador civil Sr. Boviño, á quien la Diputación provincial de Cáceres ha dado un voto de censura, ha llegado á Madrid para conferenciar con el ministro de la Gobernación.

—En cuanto abonance el tiempo se celebrarán maniobras militares en Sevilla.

El sitio indicado para dicho fin es el cortijo de Pinada, escuela práctica de los ingenieros militares.

Mandarán las fuerzas el capitán general del distrito y el gobernador militar de la plaza.

Algunas tropas han hecho ya ejercicios preparatorios.

—El obispo de Salamanca ha excomulgado al periódico católico *La Región*, que se publica en aquella capital.

De Madrid

Ocupándose *El Liberal* de la nueva baja de valores y de la subida de los cambios, dice que nuestra crisis apremia fuertemente y avanza por manera prodigiosa, consumiendo la riqueza nacional, y agravándose por momentos, nos conducirá á la ruina, á la miseria y al descrédito.

«En su vista, urge apelar á remedios prontos y radicales.

»Mientras no se traiga oro; mientras los ministros de Hacienda falseen el estado real de la riqueza con unos presupuestos ficticios; mientras el Banco no modifique la situación, continuarán las crisis bursátil y económica, subirán los cambios, decrecerá el valor de los efectos públicos y se reducirá el mercado nacional.»

El Globo se ocupa de la cuestión de los vinos y dice que Francia y España se necesitan y se aman como vecinos y por la comunidad de razas y de intereses, y ni la política puede obligarlas á que se odien, ni el proteccionismo convertirá los Pirineos en barreras.

Espera el éxito de la actitud del periodismo francés y español.

—*El Imparcial* asegura que sustituirá al Sr. Beranger en la próxima crisis de diciembre el Sr. Topete.

Añade que en el caso que éste no pudiera encargarse del ministerio de Marina por impedírsele el mal estado de su salud, entraría en dicho departamento el Sr. Butler.

El Imparcial cree en los resultados positivos de la campaña hecha acerca de la cuestión del ministerio de Marina, por el mayor conocimiento del asunto por parte del Sr. Cánovas, por la atención que le ha prestado y por el vivo interés que inspira á toda la nación la suerte de nuestra Armada.

El Liberal elogia á los marinos porque han desistido de la manifestación proyectada en honor del Sr. Beranger, acordando visitarle y estrechar su mano.

Cree que la resolución es digna de la caballerosidad de nuestros marinos.

—La señora Pardo Bazán en la Crónica literaria del último número de su *Teatro crítico*, dice acerca de las vacantes de la Real Academia Española y de los candidatos que hay para ocuparlas:

«Para las dos plazas vacantes (ya son tres) por los fallecimientos de Alarcón y Tejado (y Cañete, que deja una en la Española y otra en la de la Historia) se pronuncian varios nombres: el de Barbieri, compositor y bibliófilo, el de Balart, eminente crítico y poeta, el de Sanchez Moguel, profesor de literatura y autor de monografías eruditas; el del duque de Almenara Alta, poeta; el de Emilio Ferrari, poeta y el de Perez de Guzman, doctísimo escritor, muy idóneo para sustituir á Tejado por su carácter de publicista, pues la prensa debe tener representación en el seno de la Academia. También se cita á Cavestany y á Sellés, autores dramáticos.»

—En vista de que el general Beranger se ha negado á admitir el banquete con que pensaban obsequiarle los marinos; dícese que han pensado confeccionar un album artístico que llevará las firmas de todos los que estaban ya suscritos y los que quieran adherirse además.

—El señor ministro de la Guerra estudia una nueva división de zonas de reclutamiento, tendiendo á facilitar esta operación que ahora se hace con pocas dificultades por la mucha extensión de algunas zonas.

—Debiendo procederse á la venta por concurso público de varios ejemplares sobrantes de la sección zoológica del Parque de Madrid, los que deseen adquirir todos ó algunos de los mismos, podrán presentar sus proposiciones en el negociado central de la secretaría del Ayuntamiento, donde se hallará de manifiesto la relación valorada de los animales que se enagenan.

—En breve aparecerá el libro titulado

Manual del perfecto periodista, escrito por D. Carlos y D. Angel Ossorio y Gallardo, que ya ha anunciado la prensa.

La índole especialísima del mismo llamará seguramente la atención del mundo literario.

De las Islas

Menorca

El martes se publicaron las sentencias recaídas en los juicios orales por injurias, celebrados entre Miguel Oliver Verger y Pedro Meliá Pons, y de éste contra el otro, habiendo sido ambos condenados á un año y ocho meses de destierro, multa de ciento veinte y cinco pesetas cada uno, accesorias y costas procesales.

—Ha sido incluido en el plan extraordinario de Obras públicas, recientemente aprobado por el señor ministro de Fomento, el trozo primero de la carretera de Mahón á Fornells.

—La *Gaceta* publica las vacantes de Intérprete del Lazareto súplico del puerto de Mahón que ha de proveerse por concurso, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas; y la de Administrador de Loterías del pueblo de Alayor, que debe proveerse con licenciados del ejército, y depositar una fianza de 2.500 pesetas.

—Leemos en los periódicos de Mahón, que el día 10 se hizo cargo del Juzgado de Instrucción de aquel Partido, D. Pascasio Nogales é Isturiz, por haber sido destinado á Gandesa el que antes lo desempeñaba.

De la Capital

De cuerpo presente, sí; pero no de cuerpo entero, sino de cuerpo partido yace en la calle de Palacio la histórica columna que sostenía en otra época un farol de gas y fué derribada, tronchada y rota por un coche Ripert, cuando había Riperts en Mallorca... que veraneaban en la calle mencionada.

Actualmente ya no son dos los trozos en que está dividido aquel monumento arqueológico sino tres, uno que está echado mirando al mediodía y el otro que descansa hacia la parte del septentrión del tercer trozo que todavía se mantiene en pie, aunque en vías de convertirse en fósil.

Suplicamos á la Sociedad Arqueológica Luliana, ó á la Comisión provincial de monumentos históricos tengan á bien incautarse, clasificar y ordenar su colocación en el Museo respectivo del todo ó parte de aquellas reliquias venerandas que así honran á cualquiera edad, como á cualquiera generación, como á quien las mantiene en el estado en que actualmente se hallan.

El temporal que amenazaba presentarse, según lo indicaban el barómetro y las otras señales observadas en la atmósfera, se desarrolló efectivamente anteanoche, aumentando considerablemente el viento leve y creciendo la mar hasta el extremo de lanzar sus hondas hasta el límite de las grandes mareas ordinarias.

A pesar de esto, el vapor *Menorca* llegó ayer á este puerto á las ocho y ocho cuartos de la mañana procedente de Mahón, debiéndose este pequeño retraso á la gruesa mar que había, y tenía que vencer por serie de proa.

Al cerrar la noche de ayer el viento calmó un tanto y al parecer la mar iba decreciendo un poco, pero el horizonte estaba con cerrazón en todos rumbos especialmente en la parte del mar.

Los artilleros debían ayer, como viernes que era asistir á la práctica de cañón en el baluarte del Príncipe; pero la dificultad que había de emplazar y fondear el blanco en la bahía por causa del temporal hizo necesaria la suspensión de los ejercicios, lo mismo que aconteció el miércoles con idéntico motivo.

Las barcas de pesca, que anteayer, aprovechando una corta caída del vendaval pudieron dedicar algunas horas al crucero, no pudieron ayer hacer lo mismo, teniendo que refugiarse unas en Portals, otras en Portopí y algunas en nuestro puerto.

Es objeto de molesta ansiedad el paradero de un buque de gran porte de la matrícula de Palma, del cual, después de doce días de haber salido de Valencia con rumbo á Barcelona, no se tiene todavía noticia alguna siendo objeto de suposiciones acaso aventuradas.

Desearíamos que no se confirmasen los augurios que se hacen sobre su suerte.

Un colega hace observar que á pesar de lo adelantado de la estación y de lo mucho que ha llovido, aún no se han visto setas en la plaza y se dice que no se halla una para un remedio.

Esto es tanto más de extrañar cuanto que llovió y muy copiosamente dentro del

mes de Agosto. que es cuando según el sentir de la gente se fecunda y prepara el embrión de este hongo.

Por lo visto, para conseguir buena cosecha de este apreciado comestible no existe ahora otra preparación en nuestro clima, sino la mano de Dios.

Ayer de madrugada llegó á Alcudia procedente de Barcelona el vapor *Nuevo Mahón*, trayendo la correspondencia, que se repartió á la hora de costumbre. En ella vinieron cartas y periódicos de Madrid que alcanzaban al martes de esta semana.

Ayer llegaron á esta ciudad dos señores que vienen de Barcelona para ver si será posible obtener una inteligencia con el arrendatario de nuestro Teatro Principal, con objeto de traer una buena compañía de ópera.

Al cerrar la noche de ayer, se hallaba en franquía el vapor *Belloer* para hacerse á la mar con rumbo á Marsella y Cetta.

A las primeras horas de la tarde de ayer, cuando más recio soplabá el viento y más furiosa estaba la mar entró en nuestra bahía navegando solo con un foque y las gaviotas una corbeta mercante española, la cual fondeó dentro del puerto frente al espigón nuevo.

Para sustituir al señor Bestard, fallecido últimamente, ha sido nombrado tenedor de libros de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca nuestro apreciable amigo el señor Campuzano.

El Gobernador civil interino ha recomendado con todo interés al cuerpo de vigilancia que se cumplan estrictamente las disposiciones referentes á la hora de cerrarse los establecimientos públicos.

Se anuncia una extraordinaria función gimnástica para el domingo próximo en la Plaza de Toros por la compañía que dirigen los hermanos Llop, representándose la pantomima histórica *El General Prim*, que tanto éxito obtuvo cuando se estrenó en esta ciudad por el Sr. Alegria y la parodia de *D. Juan Tenorio* y otros variados ejercicios acrobáticos que seguramente atraerán bastante concurso.

Hemos de manifestar nuestro aplauso á la Diputación provincial por el acuerdo tomado últimamente de conceder una pensión mensual al jardinero Mr. Barthou que desde hace muchos años, cuida el huerto del Hospital civil con el esmero y provechosos resultados que han podido verse en dicho establecimiento.

La inteligencia y laboriosidad del expresado jardinero, merecían ciertamente esta justa recompensa.

Edictos judiciales

Hoy á las doce de la mañana se verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Antonio Perrelló acusado del delito de hurto.

La Defensa y representación del procesado está á cargo del letrado D. Juan Sampol y del procurador D. Miguel Santandreu.

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer, á las seis de la tarde, fué presidida por el primer teniente de Alcalde D. Miguel Santandreu, con asistencia de los concejales señores Aguiló, Pizá, Paulou, Rullán, Aleñar, Sampol, Salas Gomiola, Fuster, Martínez, García Ferrer (D. Juan y D. José), Garau, Bosch, Terrassa, Llull y Cuschieri.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Dióse cuenta de un oficio del Gobernador de la provincia manifestando que en vista de la instancia presentada por D. Antonio Forteza así en nombre propio como en el de los demás propietarios del predio *Son Mossos*, ha dispuesto que el Ingeniero jefe, previa inspección ocular, dictamine respecto al asunto y teniendo en cuenta la baja temperatura de estos días, ha acordado suspender la providencia que dictó mandando que fuese cegada la charca allí existente, suplicando también al Ayuntamiento suspenda la ejecución de los acuerdos que respecto al asunto tenía adoptados.

El Sr. García toma la palabra para manifestar que en su concepto y puesto que el Gobernador no ha suspendido más que el acuerdo propio y no el de la corporación, procede que se proceda al cegamiento de aquel foco infeccioso.

El Sr. Pizá toma también la palabra y con motivo de la citada comunicación hace una historia minuciosa y detallada del ex-

presado asunto, de las medidas adoptadas y de la dilación de que después han sido objeto. Termina por suplicar al Ayuntamiento acuerde acatar las órdenes de la superioridad, aunque declinando de la manera más absoluta la responsabilidad que pueda caberle por la demora que sufre un asunto tan vital para la salud pública.

El Sr. Martínez terea también en la cuestión sosteniendo la creencia de que la política se ha ingerido en este asunto y que la suspensión del acuerdo obedece tan sólo á intereses de partido.

Rectifican los señores García, Pizá y Martínez.

El Sr. Sampol, creyendo que este asunto está ya suficientemente discutido, propone que el Ayuntamiento acuerde cumplir lo dispuesto por el Gobernador civil.

El Sr. Pizá adiciona la proposición anterior en el sentido de que destina la responsabilidad que pueda caber á la corporación.

A propuesta del Sr. García se lee de nuevo el oficio mencionado, por sostener aquel señor Concejal que no suspendió ningún acuerdo del Ayuntamiento ni contenía mandato alguno en este sentido.

Pasada á votación, es aprobada por unanimidad la proposición del Sr. Sampol.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Obras, concediendo permiso para verificarlas á un particular que lo había solicitado.

Se aprueban igualmente otros dictámenes de la comisión de aguas concediendo la percepción de varios dineros á diversos solicitantes.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Sanidad, aconsejando que los enterramientos de animales muertos se hagan en el mismo sitio que antes se hacían, cumpliéndose rigurosamente las disposiciones higiénicas, en vista de la imposibilidad de hacerlos en el Arenal.

Aprobóse igualmente un dictamen de la Comisión de Cementerios, para que antes que otra obra alguna se proceda á la expropiación de las sepulturas necesarias, por medio de permutas á ser posible, para abrir la comunicación necesaria entre el cementerio viejo y el ensanche, construyéndose enseguida la escalinata.

Se acordó el traspaso de varias sepulturas de propiedad particular.

Se aprobó también otro dictamen de la Comisión de policía para que se cumplan dos artículos del Reglamento de higiene de la prostitución que tiene acordado el Ayuntamiento.

A favor de los pueblos de Santany y Felanitx, perjudicados por las últimas inundaciones, se presentaron dos proposiciones: una suscrita por los señores Martínez y Rullán y otra por los señores García y Llull.

En la primera se pide que el Ayuntamiento designe la cantidad que pueda dar como socorro y en la segunda se propone un donativo de 2.000 pesetas.

Ambas proposiciones pasaron á la Comisión de Hacienda.

El Sr. Sampol pide explicaciones acerca de lo que ha ocurrido con un pagaré de los que tuvo que suscribir el Ayuntamiento para atender á los gastos de la epidemia cólera de 1865, con motivo de haber muerto el que afianzaba el expresado pagaré.

El Sr. Martínez dice que puede dar explicaciones del citado documento puesto que llamado por el Sr. Alcalde, dejando á un lado todo interés de partido, se avistó con el *Crédito Balear* que es el tenedor del citado pagaré y sus gestiones fueron tan afortunadas que logró la prórroga de dicho documento con la sola firma del Ayuntamiento.

Los señores Pizá y Martínez se duelen de la enfermedad que aqueja al Sr. Alcalde no dejándole asistir á las sesiones y anuncian varias interpelaciones que debían hacerle. Con este motivo surge un ligero incidente entre los Sres. Bosch y Pizá, pues el primero sostiene que el Alcalde está realmente imposibilitado de asistir á la sesión á causa de su dolencia.

A petición del Sr. Pizá se acuerda el inmediato arreglo del piso de la calle de San Martín.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

A las ocho y media en la Real Capilla de Palacio misa rezada, rosario, salve y responso por el eterno descanso del Excelentísimo Sr. D. Manuel Armiñan, Capitán General que fué de estas islas; á las nueve misa solemne de *Requiem* con música por un cofrade de Santa Cecilia y Salve á la Virgen de los Dolores y responso por el alma del Reverendo Padre Bartolomé Munar de Llòseta religioso franciscano.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en San Miguel: exposición á las seis, y á las siete y media comunión general con plática; á las diez terea y después la misa mayor con música y sermón por D. Bernardo Matas; por la tarde actos de coro, y al anochecer concluirá el Triduo y después la reserva precedida de Te-Deum.

Empiezan en Santa Cruz dedicadas á Santa Gertrudis: exposición á las seis, y á las siete y media comunión general; á las diez terea y la misa mayor con música y sermón por D. Mateo Garau; por la tarde actos de coro, y al anochecer continuará la novena de dicha Santa y después se reservará.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio á las nueve fiesta votiva á la Virgen de los Dolores, misa mayor solemne y Salve; á las once, Salve por S.M. el Rey y Real Familia, misa rezada, segundo día de triduo á Santa Cecilia, con música y Salve á la Virgen del Carmen á la intención de D. Manuel Jorret.

En Santa Eulalia, fiesta dedicada al Santo Cristo de los Apestados; á las diez terea y misa mayor con exposición y sermón; al anochecer, después de un rato de meditación se cantará el Sagrado Trisagio.

En San Francisco, á las siete, comunión general para los Hermanos Terciarios; y por la tarde el ejercicio mensual del tercer domingo.

En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Seglares Católicos, y por la tarde el ejercicio del día de retiro.

En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

En Santa Fé, también por la tarde, el ejercicio mensual del día de retiro, con meditación y plática.

En San Nicolás, al anochecer empezará un devoto Triduo en honor de Sta. Bárbara con sermón, á cargo de D. Mateo Garau, vicario de Santa Cruz. Continuará en los dos domingos siguientes á la misma hora.

En Santa Clara, al anochecer, el ejercicio del día 15 dedicado á la Asunción de la Virgen.

En San Antonio de Pádua, también al anochecer, se hará el segundo día de la novena en honra de la Virgen de *San Juan*, con sermón por D. Miguel Barceló, vicario de San Jaime.

Visita á la Corte de María

A la Asunción de la Virgen en la Catedral.



D.ª MARÍA IGNACIA FERRER Y BONAFÉ
Viuda de Sancho
HA FALLECIDO
—(E. P. D.)—

Sus desconsoladas hijas, hermanos, sobrinos y demás parientes, al participar tan dolorosa pérdida, suplican á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir al rosario que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia parroquial de San Jaime, á las cuatro de la tarde del día de hoy y á la conducción del cadáver al cementerio, que tendrá lugar media hora después.

No se invita particularmente.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 3 de Noviembre.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 26 de Octubre, reduciendo á diez años y un día los veintiseis y tres días de presidio mayor á que fué condenado Miguel Morales Lagos, por la Audiencia de Málaga, en causa por delitos de falsedad.

—Otro, de igual fecha, indultando á Juan José Arburu y Lemona de la tercera parte de las penas de un año y un día de prisión correccional y dos meses y un día de arresto á que fué condenado, por la Audiencia de San Sebastián, en causa por delitos graves y menos graves.

Gobernación.—Real orden, fecha 27 de Octubre, aprobando los itinerarios de los trenes-correos entre Barcelona y Cerbere.

Fomento.—Reales órdenes, fecha 29, trasladando á la cátedra de Obstetricia y Ginecología de la Universidad de Granada á D. Arturo Perales y Gutiérrez, y á la de Historia Natural del Instituto de Toledo á D. Cándido Rios y Rial.

Sociedades y Corporaciones

Cámara Agrícola Balear
antes Instituto Agrícola.—Copiñas 7

El lunes 16 del corriente á las seis y media de la

tarde, en el local que ocupa esta Sociedad se discutirá el tema «Vides americanas resistentes á la filoxera para reconstituir los viñedos de Mallorca.»

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Socios é individuos de la prensa que deseen concurrir.

Palma 12 Noviembre 1891.—Por acuerdo de la Junta Directiva, Pedro Estelrich, Srío.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 10.—Varones, 4.—Hembras, 3.

No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 13

Andrés Gelabert Borrás, casado, de 56 años, call del Sindicato, de afección cancerosa.

Francisco Suau Falconer, casado, de 42 años, San Elix, de tuberculosis.

José Mayans Más, de 7 y medio años, Arrabal, de asistolia.

Hospital civil

Día 13

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 3 hembras. —Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en todos sentidos, con algunos celajes en lo alto y nieblas.

Horizonte.—Cargado y con cerrazón en todo el círculo. Mal cariz.

Idem del viento.—Leveche fresco, que sopló huracanado en algunas horas del día.

Idem del mar.—Muy gruesa, con altas rompientes en las costas y playas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopt.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 13

Vapor español *Monorca*, de 190 ton., matrícula de Palma, cap. D. José Caldes, con 17 trip. 9 pas. y valija. De Mahón en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 13

Pailebot español *Marina*, de 36 ton., matrícula de Ciudadela, cap. D. Francisco Serra, con 4 trip. y efectos. Para Ciudadela.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público.

Día 10

Bueyes, 3.—Vacas, 8.—Toros, 1.—Terneras, 2.—Carneros, 8.—Ovejas, 15.—Borregos, 5.—Corderos, 72.—Cabras, 5.—Cerdos, 21.—Cerdas, 13.

Teatro Principal

Función para hoy

Segunda representación de la comedia en 3 actos titulada.

El Señor Cura

La presente pieza en un acto y en prosa titulada:

SAFO

A las ocho en punto

PRECIOS DIARIOS

Pesetas Cts.

Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entrada.	9	»
Id. plateas y de primer piso sin id.	7	50
Id. de segundo piso 1 y 23 sin id.	6	»
Id. del segundo piso sin id.	5	»
Id. del tercer piso sin id.	2	50
Butacas sin id.	1	25
Asientos de tertulia 1.ª fila sin id.	»	50
Id. 2.ª y 3.ª fila sin id.	»	35
Delanteras de paraiso sin id.	»	50
Entrada general á localidades	»	75
Id. al paraiso	»	50

PRECIOS DE ABONO POR DECENA

Pesetas Cts.

Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas	50	»
Id. plateas y de primer piso sin id.	45	2
Id. de 2.º piso números 1 y 23 sin id.	35	»
Id. de 2.º piso sin id.	30	»
Id. de tercer piso sin id.	20	»
Butacas	6	50
Asientos de tertulia 1.ª fila sin id.	4	»
Id. 2.ª y 3.ª fila sin id.	2	50
Delanteras de paraiso sin id.	3	»
Lotes de 10 entradas para abono	6	»
Id. al paraiso	4	»

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo 15 Noviembre

Compañía gimnástica, acrobática y pantomímica, bajo la dirección de los HERMANOS LLOP.

A las tres en punto.

Precios.—Palcos sin entrada 2 pesetas. —Sillas de redondel 0'25.—Entrada general 0'40.—Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduación 0'25.—Solo los niños de pecho están exceptuados de tomar entrada.

Imprenta de Amengual y Muntaner

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 13 Noviembre—6 mañana.
 Barómetro... 755.4 mm.
 Termómetro seco... 19.7 grados.
 Id. húmedo... 18.6 id.
 Mínima... 15.6 id.
 Reflector... 14.1 id.
 Dirección del viento... S. O.
 Ascenso del barómetro en 24 horas... 9.0 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas... 4.5 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.15 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 13 de Noviembre	DINERO
Crédito Balear. (Div. pag.)	112.00
Cambio Mallorquín.	75.00
Ferro-carriles de Mallorca.	62.00
Alumbrado por Gas.	140.00
Salinas de Ibiza. (Div. pag.)	235.00
Sociedad General Mallorquina.	88.00
Bonos municipales.	23.00
La Isla Marítima.	62.00
<i>Madrid 13 Noviembre (Cotización particular)</i>	
4 p. perpetuo interior.	73.35
4 p. amortizable.	87.06
Billetes hipotecarios de Cuba.	104.20
Banco de España.	399.00
Tabacos.	nominal. 86.00
<i>Barcelona 13 Noviembre (Cotización de la tarde)</i>	
4 p. perpetuo interior.	fin. 70.05
4 p. perpetuo exterior.	id. 71.05
4 p. amortizable.	88.10
Billetes hipotecarios de Cuba.	102.12
Banco Hispano-Colonial.	fin. 52.70
Ferro-carriles del Norte.	id. 32.90
<i>Paris 13 Noviembre</i>	
4 p. español.	63.00
Renta Francesa.	94.72

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Cuarto creciente el 9 Luna llena el 15 Sol sale á las 6 h. 47 Pónese á las 4 h. 42	Eclipse total de Luna v. Luna llena el 15 Sol sale á las 6 h. 48 Pónese á las 4 h. 41
HOY	MAÑANA
14	15
1892.—Muere el economista francés J. B. Say	1818.—Inauguración de la primera Caja de ahorros, en Paris
SABADO	DOMINGO
318.—Stos. Hipacio—47 ob., Serapio mercenario y Santa veneranda mr.	319.—XXVI después—46 de Pentecostés. San Eugenio I arz. de Toledo

CALENDARIO PARA 1892

DEL ÚNICO Y EXCLUSIVO ZARAGOZANO

Tenemos terminada la primera edición de este **CALENDARIO** que tanta aceptación y popularidad ha adquirido desde que empezó á publicarse.

Contiene, además del Santoral, las afecciones astronómicas y meteorológicas, lunaciones, eclipses, pronósticos, fiestas civiles y religiosas de Mallorca, ferias y mercados, censo de población, indicaciones para los agricultores, hortelanos y jardineros y otras muchas curiosidades, como el nomenclator de las calles y plazas de Palma, itinerarios de correos, horóscopos, influencias de los planetas sobre el ser humano, etc.

Véndese á 6 pesetas el CIENTO y á 10 céntimos uno, en la Librería de los señores Amengual y Muntaner—Cadena, 2—y en las principales de Palma, en la Sucursal de Inca,—Rectoría, 12,—y en las de Mahón, Ibiza, Sóller y Manacor.

Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Un'ón, 43, principal. 32

Tanto se vende como se alquila una espaciosa fábrica de cola y almidón, montada al vapor con local apropiado para instalar cualquiera industria. Para informes dirigirse á la misma fábrica, Molinar de Levante, calle de Cell, núm. 18, Figueras Baxas. 11

Local para un colegio

Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d' Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas. El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto á ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y á facilitarle los medios de establecimiento. También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria. Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30—16

COLEGIO DEL ANGEL
de las Escuelas de Primera y Segunda Enseñanza Completas

Incorporado al instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedaceros, 13 principal, esquina á la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salameró, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse á D. Bartolomé Tolará, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina. 32

Tanto se vende como se alquila una casa de recreo conocida con el nombre de *ses Torres*, situada en el Molinar, frente del *Portitzol* y cerca de *Can Patas*, que reúne todas las condiciones apetecibles. Para informes, dirigirse á la calle de Bernard, núm. 48. 8

CONTINUA BARATURA

MUEBLES DE TODAS CLASES DE **JOAQUIN CUENCA**
48—Pelaires—48

Por las circunstancias especiales que concurren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorgamos en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente á disposición del público.

Se venden también *sommiers* de varias clases á precios baratísimos. Se invita al público á que lo vea y juzgue
48—Pelaires—48 19

El que quiera comprar higueras de tres ó cuatro años obtenidas de plantel, recias y altas como de cuatro metros, acuda al huerto que hay frente al Oratorio de la Soledad, número 8. 2

CALIGRAFÍA

Reforma de letra hasta al menos capaz, bajo la dirección del profesor **D. JOSÉ VAQUER**
Honorarios, 5 pesetas mensuales.
Clases, de 7 á 8 de la noche.
Calle de Brossa, núm. 21, piso 2.º 30—2

Pérdida—Se ha extraviado una perra cruzada de galgo y podenco, de pelo colorado, nariz negra y orejas bajas. En esta imprenta darán razón de su dueño.

Una profesora desea admitir en su casa á una ó dos pensionistas de buena familia, para educarlas, y enseñarles las lenguas castellana y francesa, las labores propias de su sexo y tratarlas como si fuesen de su propia familia. Se darán informes en la imprenta de LA ALMUDAINA, Conquistador, 30. 17

Sociedad del Alumbrado por Gas

En consonancia con los acuerdos de la Junta de Gobierno consignados en la última Memoria leída á la General de Stes. Accionistas, los actuales consumidores de gas y los que de hoy en adelante lo fueren, disfrutarán de los beneficios que ofrecen las innovaciones siguientes: **Instalación gratuita de tuberías** para el alumbrado de gas ordinario en el domicilio particular.

Modificación gratuita de las existentes cuando el aumento de consumo lo requiera.
Instalación gratuita con aparato y globo de cristal de la luz llamada de escalerilla, zaguán ú otras análogas.
Uso gratuito de fogones económicos de gas.

Descuentos importantes al gas empleado en usos domésticos que no sean de alumbrado (planchado, bañeras, calefacción, cocina, etc., etc.) y en los especiales de las industrias, oficios, artes y laboratorios, al igual de los concedidos á los motores á gas.

Todo arregladamente á las condiciones que se pondrán de manifiesto á quienes pueda interesar. Palma 7 de Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

Servicio de la Compañía
TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA
Mes de Noviembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto Quinon.

Línea de Filipinas.—El 13 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Noviembre de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copifias), núm. 5.

Línea de vapores Transatlánticos
DE E. PI Y C.ª

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 25 de Noviembre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

HERNAN CORTES
de 3.050 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. 15

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7. 15

GRAN SOMBRERERÍA
DE **MIGUEL LLABRÉS**
40—San Nicolás—40

Completo y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras, á precios hasta hoy desconocidos por su gran baratura.

Gorras, última novedad, de abrigo y fantasía para hombres y niños, á precios igualmente baratísimos.

Especialidad en la confección de sombreros para curas. 40—San Nicolás—40 20—11

Vapores Transatlánticos
DE PINILLOS, SAENZ Y C.ª

Para Puerto-Rico, La Habana y Matanzas, saldrá el día 30 de Noviembre de este puerto el grandioso vapor español de 5.300 toneladas

MARTÍN SAENZ
Capitán D. VICENTE TEROL.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan, número 20. 2

GUANTES
DE TODA CLASE DE PIELES
Precios en competencia.

Antes de comprar visitar la casa Enrich, Jaime II, 56.
Estenso surtido en mercería y novedades.
Guantes y mitones de lana.
Alta novedad en corbatería.
Gran baratura en todos los artículos de temporada.

No equivocarse, Jaime II, 56 3—1

QUINTAS

Agencia de Rafael Arrom y C.ª
Plaza de la Fuente n.º 4—1.º

TARRAGONA

Sucursal y Oficina en Palma, calle de la Unión, número 89—Plaza del Mercado

Esta Agencia constituida legalmente, juega la suerte con los quintos que lo deseen depositando éstos 35 duros para Ultramar, y para la Península y Ultramar 200 y á más esta Agencia depositará 100 duros que compondrán los 300 de redención para la Península.

En esta Sucursal se verificarán los contratos y se darán cuantos informes sean necesarios sobre su validez y formalización.

Horas de oficina, incluso los días festivos, de 9 mañana á 2 tarde. 2—1

Tienda para alquilar

Hay una con dos portales en la calle de Santo Domingo, núm. 6, junto á la Plaza de Antonio Maura. Informarán, Virgen de Lluçh, 21. 8—1

La hojalatería la ESTRELLA DE GAS

antes establecida en la calle de Orfila, participa á sus numerosos parroquianos haber trasladado su taller á la de San Nicolás, núm. 44, donde continuará los trabajos que le encarguen con prontitud y economía. 4—1—g